



RESUMEN CURRICULAR

Especialidad Nacional en Bienestar Comunitario en Agroecologías y Soberanía Alimentaria

NOMBRE: María Esther Méndez Cadena

CVU: 122466

SNII: Nivel 1

DATOS DE CONTACTO

Correo: mesther@colpos.mx

Celular: 2221779842

Adscripción: Colegio de postgraduados, Campus Puebla

Formación académica: Doctora en Investigación, Evaluación e Intervención Educativa por la Universidad Complutense de España. Maestra en Calidad de la educación y Licenciada en Ciencias de la Educación por la Universidad de las Américas, Puebla.

Actividades de investigación: Mi labor de investigación se orienta al estudio de la educación ambiental, la evaluación educativa y la gestión del desarrollo social desde un enfoque de inclusión, sostenibilidad y justicia socioambiental. Analizo los procesos formativos que promueven la construcción de sujetos críticos y el fortalecimiento de capacidades locales para la transformación social. He desarrollado investigaciones sobre juventudes rurales, mujeres y comunidades en contextos de vulnerabilidad, documentando prácticas de producción sustentable, gestión de recursos naturales y estrategias de adaptación al cambio climático. Paralelamente, evalúo la pertinencia social de programas de posgrado y su contribución al desarrollo territorial sostenible. Adscrita al campo de las Ciencias Sociales, área de Sociología y subdisciplina de Cambio y Desarrollo, integrante de las líneas de investigación: Inclusión social, ambiente y agricultura familiar (ISAAF), y Comercialización y Competitividad Agroalimentaria con Responsabilidad Social y Ambiental (CARSA), buscando articular la reflexión educativa con la acción comunitaria para generar conocimientos que impulsen la equidad, la sostenibilidad y la mejora de la calidad de vida.

Autora y coautora de diversas publicaciones, las últimas son:

- Velázquez, E., Quintero, D.M. López, R. y Méndez, M.E. (2025). Análisis de la pertinencia social a través de la maestría en gestión para el desarrollo sustentable en la Universidad Autónoma de Guerrero. Revista de la Educación Superior. 54 (213). <https://doi.org/10.36857/resu.2024.212.3032>
- Flores, A. y Méndez, M.E. (2024). Educación ambiental para una vida digna. Elementos 136- 85-90. Benemérita Universidad Autónoma de Puebla. México. <https://elementos.buap.mx/directus/storage/uploads/00000011679.pdf>

Actividades de docencia: Profesora de la Maestría en Gestión del Desarrollo Social ofertada en el Campus Puebla donde imparte el curso GDS 605 Modelos y métodos inclusivos para el desarrollo social; y de la maestría y doctorado en Innovación Agroalimentaria Sustentable colaborando en los cursos IAS 611 Emprendedurismo para la Innovación Agroalimentaria, IAS 613 Nuevos paradigmas para el desarrollo agroalimentario sustentable, IAS 780 Seminario I. Colaboradora como tutora en la Especialidad Nacional en Bienestar Comunitario en Agroecologías y Soberanía Alimentaria (ENBC-ASA), liderada por el Centro de Investigación y Asistencia en Tecnología y Diseño del Estado de Jalisco (Ciatej).

Actividades de vinculación: Cuenta con más de 100 actividades de vinculación, las cuales se han orientado a fortalecer la relación entre la educación superior, las comunidades rurales y los sectores productivos, mediante la generación de modelos, proyectos y estrategias participativas. Ha contribuido en la elaboración de propuestas de maestrías y programas con pertinencia territorial y en la construcción de modelos de vinculación entre instituciones tecnológicas y el sector productivo, impulsando la formación de capital humano para el desarrollo regional desde una perspectiva humanizadora. Su labor incluye la coordinación y participación en redes y grupos de investigación como "Estudios socioambientales en el desarrollo rural", donde promueve el trabajo colaborativo interinstitucional y la actualización de programas académicos. Asimismo, ha colaborado en proyectos de adaptación al cambio climático con enfoque de género, extensión rural y rescate de conocimientos tradicionales, articulando la investigación, la docencia y la acción comunitaria en favor del desarrollo sustentable y la equidad social.

